

本研究会の趣旨

本研究会は、空間情報技術をツールとして、流域レベルで発生する水に関する環境問題、特に、生活排水や肥料の流出などによって引き起こされる河川水、河川環境、地下水、海洋水汚染、さらに水処理問題への理解を伊勢・三河湾流域圏を対象に深め、他研究機関との連携もとりながら中部大学研究者および学生間の情報共有と研究の深化を図ることを目的としております。

上記のような課題に対して、空間情報技術、農業、土壤中の窒素動態、水流出シミュレーション、水処理、海洋汚染、健康、土地利用、地域計画といった分野をまたがる研究分野間での意見交換と情報共有、共同研究が必要であり、本研究会はそのプラットフォームと位置づけることができます。

第3回は建築学・都市計画学の立場からお二人の講演者が、都市・土地利用のデザインと水環境について論じていただきます。ぜひ、皆さまのご参加をお願いいたします。

第3回サステナブル流域水研究会

ESD: Education For Sustainable Development 持続可能な発展のための教育
テーマ「都市・土地利用のデザインと水環境」

演 著：清水 裕之（名古屋大学大学院環境学研究科都市環境学専攻 教授）

演 題：水と土地利用・ランドスケープデザイン

現在、世界各国でグリーン・インフラストラクチャー(GI)という概念が注目をされるようになっている。特に都市部において、多くの土地がコンクリート、アスファルト、建物などによって被覆されることで、雨水の地下浸透が減少し、地表からの流出が多くなり、他方で、地球温暖化の影響による強い降雨の確率が増したことにより、内水氾濫等の危険性が高まってきた。それらはこれまでコンクリート護岸などの人工的な河川改修などによって対応してきたが、むしろ、危険性を高めている土地利用そのものを非被覆化することで、根本的に再検討しようというのが、GIの考え方である。GIには同時に緑を増加させることで、生物多様性や環境質の改善に寄与しようとする考え方も含まれている。本講義では、それらの考え方を海外の事例を踏まえて俯瞰する。

演 著：村山 頴人（東京大学大学院工学系研究科都市工学専攻 准教授）

演 題：都市における水循環の回復のために

市街地の開発により都市の緑や水辺が減少すると、人と生物の接触機会の減少、水害の発生、地下水水量の減少、生物多様性の低下、ヒートアイランド現象の悪化、対策のためのコストやエネルギー消費の増大など、様々な問題が発生する。脱成長時代の都市計画では、地区や街区群のスケールで空間計画を策定し、市街地の中に緑と水辺を創造するグリーンインフラストラクチャを整備することが求められる。

日時 2016年7月4日（月） 17時10分～19時10分 来聴歓迎
場所 中部大学リサーチセンター2階大会議室（愛知県春日井市松本町1200）
主催 中部大学 中部高等学術研究所
お申し込み・お問い合わせ 0568-51-9959（内線 5709）
e-mail chukoken@office.chubu.ac.jp